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Sonntaggſtille
Ueber große menſchenleere Felder
Streicht der Wind mit eigner Melodie
Schauernd biegen ſich die vollen Aehren
Und ein warmer Glanz umflutet ſie

Blaue Blumen wachſen an den Rändern
So verloren wie ein holder Traum
Und zuweilen dringt des Rebhuhns Locken
Sanft und zärtlich ſuchend durch den Raum

Keine Senſe rauſcht noch an den Halmen
Und kein Fuder quält ſich durch den Sand
Manchmal nur aus ſtundenweiter Ferne
Weht ein Glockenläuten über Land

Irmgard Frickewirth

Reife Stachelbeeren
Der heutige Wochenmarkt war ziemlich gut

beſucht Die Stachelbeeren ſind nun reif ge
worden und ſie vollenden die Beerenernte
Alle Beerenfrüchte wie Johannisbeeren Erd
und Himbeeren beſonders Heidelbeeren waren
reichlich vorhanden Kirſchen ſind im Preiſe
gleichbleibend 45 bis 50 Pfennige das Pfund
Das Angebot in Gemüſe iſt ſehr groß
Tomaten allerdings ausländiſche Ware koſte
ten 45 Pfennige Kohlrabi 4 Stück 25 Pfen
nige Schoten 23 und Mohrrüben das Bund
40 Pfennige

Eier ſind im Preiſe auf 14 Pfennig ge
ſtiegen Molkereibutter war zu 1,20 Mark
reichlich auf dem Markt

Auf dem Fleiſchmarkt wurde Rehfleiſch von
60 Pfennige bis 2,50 Mark das Pfund an
geboten

FArmenvater Puppendick

Buchhändler Puppendick eine in weiteren
Kreiſen unſerer Stadt bekannte und geſchätzte Per
ſönlichkeit iſt geſtern im Alter von 72 Jahren
geſtorben Er hat namentlich in früheren Jahren
am öffentlichen Leben unſerer Stadt regen Anteil
genommen beſonders an der Armenpflege Schon
1885 wurde er Armenvater und 40 Jahre hin
durch hat er ſtets mit beſonderem Eifer auf dieſem
Gebiete gearbeitet längere Zeit auch als Armen
bezirksvorſteher Sein ſchwieriges Amt bei dem
man es bekanntlich keinem recht machen kann
übte er mit viel Takt feinem Rechtsempfinden
und praktiſchem Verſtand aus

Die Verdienſte die er ſich durch dieſe ſtille
nie ruhende Arbeit erworben hat werden unver
geſſen bleiben
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Brunnenfeſt in Wittekind
Brunnenfeſt Und heller ſtrahlen die

Augen der Damenwelt und ſtraffer wird die
Haltung mancher Herren beim Promenaden
bummel Fliegt hier doch mancher heiße Blick
von Auge zu Auge und Herzen ſchlagen
ſchneller

So auch geſtern am Mittwochnachmittag
Hoch ſtand die Sonne am Himmel und freute
ſich über das Gekribbele und Gekrabbele der
winzigen Menſchlein im feſtlich geſchmückten
Garten von Bad Wittekind Unheimliche
Mengen von Kuchen fanden den üblichen Weg
zum Magen neue Kleider wurden ſpazieren
geführt mehr oder weniger guter Zigarren
qualm ließ ſämtliche Vöglein und Fliegen
einen Ortswechſel vornehmen und die bunten
Bänder an den vielen Lampen flatterten ihren
Willkommensgruß

Einſchmeichelnd erklang das Feſtkonzert des
bedeutend verſtärkten Halleſchen Sinfonie
Orcheſters unter Leitung von Kapellmeiſter
Benno Plätz Märſche und klaſſiſche Stücke
bewieſen in ihrer ſorglich aufgeſtellten Reihen
folge den künſtleriſchen Geſchmack und die
künſtleriſche Höhe des Orcheſters

Mit rührendem Eifer flitzten die Ober
durch den Garten ſchwere unglücksſchwangere
Tabletts balancierend

Jmmer voller wurde es am Abend lauter
das Getöſe und ein allgemeines Hallo ging
durch den Garten als plötzlich im vollſten
Silberſchmuck prangend vier ſinghaleſiſche
Teufelstänzer einen Rundgang durch den
Garten machten
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25 Jahre Fürſorgeerziehung
Familien und Anſtaltserziehung Fuſammenarbeit zwiſchen öffentlicher
Wohlfahrtspflege und kirchlicher Erziehungsarbeit Beobachtungsheime
Das Wort Fürſorgeerziehung hat für viele

Menſchen einen unangenehmen Klang Sie ver
binden damit die Vorſtellung von Gefängnis
mauern und Zwangserziehung und ſind nicht ge
neigt auch eine gute Seite der Fürſorgeerziehung
anzuerkennen Sie ſehen darin vielmehr eine
verfehlte Einrichtung die mit verkehrten Mitteln
ein an und für ſich erſtrebenswertes Ziel zu er
reichen ſucht Jahrzehntelang hat man die Für
ſorgeerziehung geradezu gehaßt und ſie mit den
ſchärfſten Mitteln bekämpft Erſt im Laufe der
Zeit iſt dieſe ſchroffe Ablehnung einer ruhigeren
Stimmung und Auffaſſung gewichen

Das Preußiſche Fürſorgeerziehungsgeſetz iſt am
2 Juli 1900 erlaſſen worden Es will wie S 1
ſagt die Verwahrloſung Minderjäh
ri ger verhüten wenn Minderjährige ſtrafbare
Handlungen begangen haben ſoll die Fürſorge
erziehung Platz greifen wenn wegen Unzuläng
lichkeit der erziehenden Einwirkung der Eltern
oder ſonſtiger Erzieher vor der Schule das völlige
ſittliche Verderben des Minderiährigen zu befürch
ten iſt ſoll die Fürſorgeerziehung eintreten Es
wird unterſchieden zwiſchen Familien und An
ſtaltserziehung Den Antrag auf Fürſorgeerzieh
ung ſtellen der Landrat oder die Polizeibehörde
an das Vormundſchaftsgericht nachdem vorher die
Eltern der Geiſtliche Lehrer uſw befragt worden
ſind Die Koſten der Fürſorgeerziehung trägt der
zuſtändige Kommunalverband S 9 des Geſetzes
ſetzt feſt daß im Falle der Anſtaltserziehung das
Bekenntnis des Fürſorgezöglings zu berückſichtigen
iſt im Falle der Familienerziehung muß die
Unterbringung in einer Familie desſelben Be
kenntniſſes mindeſtens bis zum Aufhören der
Schulpflicht die Regel ſein Für jeden in einer
Familie untergebrachten Zögling iſt ein Fürſorger
zu beſtellen

Jm Laufe der vergangenen 25 Jahre hat ſich
immer deutlicher die Notwendigkeit herausgeſtellt
daß der Staat in der praktiſchen Durchführung
der Fürſorgeerziehung mit den Organen der freien
Wohlfahrtspflege und kirchlichen Liebestätigkeit
zuſammenarbeitet Es iſt ja bekannt daß Wichern
ſchon 1833 das Rauhe Haus bei Hamburg grün
dete und damit den erſten Schritt tat auf dem
Wege einer planmäßigen Fürſoxgeerziehung Und
als 1900 der Staat mit ſeinem Geſetz hervortrat
konnte die Kirche ſchon auf eine ganze Reihe von
Rettungshäuſern und Erziehungsanſtalten blicken
in denen praktiſch die Arbeit ſchon immer geleiſtet
wurde die der Staat nunmehr als die ſeinige
aufnahm

Jm einzelnen hat es ſich gezeigt daß z B in
den Fällen der Familienerziehung der Pfarrer
am Orte der gegebene Fürſorger war er ſetzt
ſich dafür ein daß die Familien die einen Für
ſotgesögling aufnahmen ihn nicht ausbeuteten

ſondern für ſein leibliches geiſtiges und ſittliches
Wohl ſorgten Auch in unſerer Provinz beſteht
ein Provinzialerziehungsverein der ſeine Ge
ſchäftsſtelle in Magdeburg hat und im letzten
Jahre 363 in Familien untergebrachte Zöglinge
betreut hat Der Geſchäftsführer des Erziehungs
vereins der Provinzialjugendpfarrer macht regel
mäßig Reviſionsreiſen um ſich davon zu
überzeugen daß die Erziehung der
Fürſorgezöglinge wirklich in der rich
tigen Weiſe vor ſich geht Selbſtverſtändlich wird
auch darauf geſehen daß die Entlohnung der Für
ſorgezöglinge tarifmäßig iſt Zu Weihnachten
werden von Magdeburg aus Pakete verſandt
durch die man auch den Fürſorgezöglingen Weih
nachtsfreude zu bringen ſucht Der Provinzial
erziehungsverein veranſtaltet ferner regelmäßig
Geſchwiſterverſammlungen in denen Geſchwiſter
die etwa an verſchiedenen Orten ſich in Fürſorge
erziehung befinden zuſammengebracht werden
ebenſo regelmäßig Waiſenverſammlungen Man
ſorgt auch dafür daß die Fürſorger zuſammenkom
men und gemeinſam Erziehungsfragen be
ſprechen Dasſelbe geſchieht mit den Pflegeeltern
für die beſondere Erziehungsſonntage veranſtaltet
werden

Es iſt an und für ſich wünſchenswert daß die
Fürſorgeerziehung nur durch Familien be
trieben wird Trotzdem iſt es unvermeidlich
daß auch Anſtalten herangezogen werden Nicht
nur weil oft genug die pädagogiſche Begabung in
ländlichen Familien zu wünſchen übrig läßt ſon
dern vor allem für Kranke Tuberkuloſe Syphi
lis Krätze Geiſtesſchwache und ſittlich Gefährdete
iſt Anſtaltserziehung notwendig Wer einmal in
einer ſolchen Anſtalt geweſen iſt und mit den
Menſchen geſprochen hat die dort ihre Arbeit tun
der weiß mit welcher Liebe dort gearbeitet wird
Arzt und Seelſorger arbeiten Hand in Hand an
der gemeinſamen Aufgabe

Neuerdings hat man nicht von vornherein ent
ſchieden ob der Fürſorgezögling in eine Familie
oder eine Anſtalt kommen foll Alle Fürſorge
zöglinge werden zunächſt einem Beobachtungsheim
überwieſen in dem ſie einer eingehenden Beob
achtung unterzogen werden Nur ſo iſt es möglich
daß das richtige Kind in die richtige Familie
kommt bzw daß Kinder die für die Familien
erziehung nicht in Frage kommen Anſtalten über
wieſen werden

Es verſteht ſich von ſelbſt daß die Fürſorge
erziehung in jedem einzelnen Falle nur ſolange
aufrecht erhalten wird als es unbedingt notwen
dig iſt Es iſt eine erfreuliche Tatſache daß eine
große Zahl von Zöglingen in jedem Jahr entlaſſen
werden können viele von ihnen finden den Weg
in ein geordnetes bürgerliches Leben zurück Dr S
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Ob die beißen meinte eine junge Dame
Nur wenn ich keinen Kuß bekomme

verſuchte der Kavalier die Situation auszu
Ob die Dame das Opfer gebracht

at

Mit einſetzender Dämmerung begann eine
wunderſchöne Jllumination des ganzen Gar
tens Gänge und Terraſſen waren mit kleinen
Lämpchen dicht umſtellt eine rote magiſche
Beleuchtung beſonders des Brunnens rief
laute Rufe des Entzückens hervor und man
glaubte ſich in das Reich der Märchen ver
ſetzt Bis zum Schluß doch noch ein
ſcharfer Regenguß vernichtend wirkte Nur
im Saal kümmerte ſich niemand um den
Regengott denn dort wurde mit wachſender
Begeiſterung und hingebender Liebe nach
den Klängen der Wenſkat Kapelle modern
Singhaleſentrott getanzt

Aber auch Backe Backe linksrum und
rechtsrum kam zu Ehren D

Fällige ſtäötiſche Steuern

Fällig am 10 Juli Schonfriſt 7 Tage iſt
die Vorauszahlung auf die Gewerbeſteuer nach
dem Ertrage für das Vierteljahr Juli Sep
tember 1925 diesmal jedoch nur für die bis
herigen Vierteljahrszahler bisherigenMonatszahler entrichten die GewerbeErtrags
ſteuer erſt am 10 Auguſt 1925

Die Gewerbeſteuer nach der Lohnſumme
Die Lohnſummenſteuer haben alle dazu ver
pflichteten Gewerbetreibenden auch in Zukunft
allmonatlich zu entrichten Die bisherigen Vor
drucke zu Voranmeldungen ſind weiter zu

benutzen

Fällig am 15 Juli Schonfriſt 7 Tage ſind
die ſtaatliche Steuer vom Grundvermögen der
Gemeindezuſchlag dazu die Hauszinsſteuer und
die Kanalbenutzungsgebühr für die Zuleitung
der Wirtſchaftswäſſer ſowie der Fäkalien

Falſcher Telephonaufſeher
Am 16 Juni iſt in Leipzig Gohlis ein Un

bekannter in eine Wohnung gekommen und hat
angegeben daß er beauftragt ſei Privattelephone
nachzuſehen Als Ausweis hatte er einen Zettel
mit dem Wortlaut

Vorzeiger dieſes iſt vom Telegraphenamt
beauftragt die Privattelephone nachzuſehen
Schramm

Da die Telephonauffeher einen vom Tele
graphenamt abgeſtempelten Ausweis haben
dürfte der Unbekannte ſich den Zettel ſelbſt ge
ſchrieben haben um Eintritt in die Wohnungen
zu erhalten Vermutlich iſt der Unbekannte ein
Gelegenheitsdieb Er iſt etwa 48 bis50 Jahre alt 1,70 mm groß breitſchultrig mit
graumelierten Stoppel und kurzgeſchnittenen
Schnurrbart Bekleidet mit braunem Anzug
weichem Hut Jſt aber auch in dunklem Anzug
auf getreten Vor dem FSqhwirtdler ſei gewarnt

Nach dem Genuß von Kartoffeln die noch
ganz unreif waren erkrankte ein hiefiges
Ehepaar nicht unbedenklich

Durch Hantieren mit offenem Licht entſtand
geſtern mittag gegen 12 Uhr im Grundſtück Große
Ulrichſtraße 5 im Keller eines Hutgeſchäftes
ein Feuer Die Feuerwehr beſeitigte raſch die Ge
fahr Zum Aufräumen des Brandherdes blieb
ein Fahrzeug mit Beſatzung noch zwei Stunden
an der Brandſtelle zurück

Ene dene ditſchen datſchen

2 Blakft

Wer behauptet unſere Jugend aus Glauche
und den umliegenden Ortſchaften ſei nicht origi
nell in ihrem Aeußeren in ihrer Sprache im
ihren Spielen und in ihrem ſonſtigen Getue
der irrt Sie zeigt wenn es ſein muß
dichteriſche Begabung Dutzende von
verſen gibt es und jeder Leſer t Snſtern
denlang werden ſie von den
heruntergeplärrt Aber die Jugend findet auch
neueSpielt da auf einem Platz im Nordweſten
ein Kinderreigen Dauernd wird gezählt Eins
zwei drei vier fünf ſechs ſieben geht mir
nicht in meine Rüben Oder Enne wenne
wi wa enne denne weg da Oder Jch und
du Müllers Kuh uſw Harmloſe Freude
liegt über den ſpielerhitzten Kindergeſichtern

Da taucht ein Paul Dreikaeboy zu
und ſtellt ſich vor die Ruferin im Spiel eiwolſſährige langgeſchoſſene Maid Wech da

ſagt er ich weeß es beſſer Schweigen ringsum
Und er fängt an zu zählen Erſt langſam und
bedächtig

Ene dene ditſchen datſchen
Ene in die Freſſe latſchen
Ene noch dazu
Und die kriegſt Du

Bautz da hat die Langgeſchoſſene eine ſitzen
daß es raucht Fritze aus Glaucha verſchwindet
noch ſchneller als er gekommen iſt

Erſt ein Staunen der Entrüſtung Und dann
geht das Spiel weiter Die glauch ſche Jugend
hat gelernt Ene dene ditſchen datſchen Seit
dem kennt ſie keinen ſchöneren Abzählvers
Stunden ang latſcht ſie ſich in die zum
Aerger von Anwohnern und Paſſanten

Hagenbecks Singhaleſenſchau

Die Galavorſtellung

Endlich wiſſen wir aufgeklärten Hallenſer wo
der Foxrtrott herkommt Nicht von den Schwar
zen etwa i bewahre ſondern von unſeren Freun
den den Singhaleſen alſo nennen wir den Tanz
jetzt Singhaleſentrott

Doch halt immer hübſch der Reihe nach da
rum ſei auch mit dem Anfang angefangen

Einen wunderſchönen Nachmittag hatte ſich
John Hagenbeck am Mittwoch zu ſeiner Anfangs
vorſtellung ausgeſucht jeder der zahlreich Erſchie
nenen machte ein freundliches Geſicht und bewirkte
ſo daß auf telepatiſchem Wege dieſe Freundlich
keit ihren Weg zu den Singhaleſen nahm und
fie mit Luſt und Liebe bei der Sache ſein ließ

Nachdem Hagenbeck in höchſteigener Perſon
mit einleitenden Worten das Zeichen zum Beginn
gegeben hatte erſchollen plötzlich dumpfe eigen
artige Klänge Tempeltrommler betraten
die aufgebaute Bühne und ließen mit bewunde
rungswürdiger Fingerfertigkeit merkwürdig ge
bauten Trommeln erklingen Jn ihrer Heimat
treten ſie bei jedem religiöſen Anlaß auf ſo bei
religiöſen Umzügen Tempeltänzen Beerdigungen
uſw

Als nächſtes kannte man einen buddhiſtiſchen
Frauen Opfertanz bewundern Dem gro
ßen Buddha wurde geopfert aus Meſſinggefäßen
wurden Blumen geſtreut als Erſatz für Blumen
galten diesmal die Bewegungen

Dann brauſte eine Lachſalve nach der anderen
über den Platz als die edle Zunft der Zaube
rer unaufhaltſam redend und geſtikulierend ihre
tollen Dinger baute Hier wurden drei Meſſing
kapſeln aufgeſtellt unter die man einen Ball ver
ſchwinden ſieht man guckt nach ſiehe da es iſt
keiner darunter dann wiederum verſchwindet kein
Ball und es liegt doch einer unter den Meſſing
kapſeln Ein anderer Zauberer ließ einen Jungen
aus dem Publikum einen Beutel halten in dem
ein Ei war Der Junge freute ſich ein Ei billig
erwiſcht zu haben und ſchon war es aus dem Beu
tel verſchwunden und der Herr Zauberer holte es
dem Jungen unter Kikerikirufen an einer ande
ren Körpergegend hervor

Und ſo ging es weiter Affendrefſur
wurde gezeigt bei der ein Affe mit erſtaunlicher
Geſchicklichkeit Meſſer und Sägen mit der Pfote
auffing Mit einer Amtsmiene markierte der
Affe einen Polizeimann und muſterte mit ſcharfen
Blicken das Publikum Schlangenbeſchwö
rungen und verſchiedenartigſte Tänze die alle
in rhytmiſcher Vollendung geboten wurden
ſchloſſen ſich an Arbeitselefanten wurden
vorgeführt die mit ihrem Rüſſel ſchwere Baum
ſtämme trugen und mit ihren Wärtern neckiſche
Spiele trieben

Den Abſchluß bildeten die Kandyan Ter
felstänzer in reichem Silberſchmuck andere
Teufelstänzer in ſchreckeinflößenden Masken
Fackeltänzer Akrobaten uſw Hochintereſſant wa
ren die rbietungen und reicher Beifall wurde
geſpendet Möge darum niemand verſäumen ſich
perſönlich die et er anzuſeben

den vielen en kann man die
eit der Singhaleſen bewundern Leinenweberei Bemalen von Lntrigen Kordonweben



lefantenſchnitzen aus großen Ebenholzblöcken
d eine primitive aber zen künſtleriſche Meſſing
miede Ein Bazar überläßt käuflich die ein
lnen Produkte ihrer Herrlichkeit und in einer
üche kann die sfrau die Zubereitung der
inghaleſenſpeiſen verfolgen p

BurgWettinFahrt
des Halliſchen Genealogiſchen Vereins e V
Am Sonntag dem 28 Juni hatten ſich bei

eidlichem Wetter etwa 170 Mitglieder mit ihren
lngehörigen zahlreichen Gäſten darunter Mit
liedern des geladenen Sächſiſch Thürin
iſſchen Geſchichtsvereins an der Peiß

ritzbrücke eingefunden Mit dem Dampfer ging
s nach Wettin An der Lände hatten ſich von
en geladenen ſtaatlichen und ſtädtiſchen Be
jörden der Bürgermeiſter und langjährige Stadt
erordnetenvorſteher Herr Wilhelm Schade ein
jefunden

Bald ging es den ſteilen Fußpfad zur Burg
mpor Jm alten Ritterſaal der jetzigen Kapelle
der evangeliſch reformierten Gemeinde ſprach
iach kurzem Orgelvorſpiel Herr Juſtizrat Eulen
derg in großen Zügen über die Geſchichte der
Burg und ihrer Bewohner Die altgermaniſche
Zeit blitzte auf dann die 600jährige Herrſchaft der
Sorben dann wieder die ſiegreiche Eroberung
durch die Franken Man hörte von der Ent
ſtehung des Amtes und des Burgamtes Wettin
von der Erbauung der Burg von den zahlreichen
Geſchlechtern die in buntem Wechſel zum Teil
gleichzeitig in der Burg hauſten von dem ge
meinſamen Richter der auf dem Markt der Sied
lung Wettin bis zu der napoleoniſchen Epiſode
Recht ſprach Namen wie derer aus dem Win
kel von Kroſigk beide mit gleichen Wappen
von Ammendorf wurden lebendig Die aus dem
Winkel hatten 350 Jahre den Beſitz zum Teil be
lehnt von dem Erzbistum Magdeburg Geſtreift
wurde auch die Glanzzeit der Burg vor 1806 in
der der vielbegabte Prinz Louis Ferdinand dort
Hof hielt und herrliche Rokokoräume erſtehen ließ

Napoleon gab die 8000 Taler Einkünfte aus dem
Burgward ab an ſeinen General Ducrot deſſen
Erben auch nach der Vertreibung der Franzoſen
die Burgeinkünfte bis 1814 erhielten ſo mächtig
wirkte der Schatten des gewaltigen Napoleon
nach ſeinem Sturze ſo anſtändig aber auch
handelten die Preußen an dem Beſiegten ſehr

im Gegenſatz zu dem gegenwärtigen Verhalten
der Franzoſen Die Grafen von Wettin haben
nur kurze Zeit die Burg bewohnt und ſiedelten
dann als Markgrafen nach Meißen über Die
ſpätere Grafenlinie Wettin Aus dem Winkel

hat dann länger noch in der Burg geſeſſen
Die vielen Bewohner der r haben alle

nach ihren Bedürfniſſen an der Burg herum
gebaut ſo daß jeder einheitliche Ge
danke an den Bauwerken fehlt Der
Winkelturm nach dem Geſchlecht genannt iſt
erſt im 17 Jahrhundert daran gebaut ein
Bergfried findet ſich gar nicht ſo daß beſſer von
einem befeſtigten Schloſſe als von einer Burg zu
reden wäre Die Siedlung Wettin die jetzige
Stadt hat in der neueren Zeit ihre Blüte durch
den Kgl Steinkohlenbergbau bekommen der aber
nach mannigfachem Schickſal 1893 erloſch und trotz
vieler Verſuche in der Gegenwart als unlohnend
noch nicht wieder aufgenommen werden konnte
Vor einem Menſchenalter gab es in Wettin auf
ſteilem Felſen am Burgberg gelegen in dem heute
noch vorhandenen Hauſe ein Bergamt das dem
damaligen Oberbergamt in Rothenburg Saale
unterſtand Jüngſt hat der Sächſiſch Thüringi
ſche Geſchichtsverein die Burg gekauft und will
ſie die jetzt völlig verwahrloſt iſt durch den be
kannten Burgenbauer Bodo Ebhardt wieder er
ſtehen laſſen Heute iſt das Leben in der alten
Bergſtadt Wettin noch ſtill und ruhig aber die
Hoffnung auf neuen Glanz haben die
zähen Bewohner nicht aufgegeben

Nach kurzem Orgelſpiel das der verehrte
Vortragende ebenfalls meiſterte ging es an dem
hochragenden Domänenamtsgebäude und dem
alten Rathauſe vorüber über den Markt mit ſeiner
Apotheke den ſteilen Weg herab durch die Stadt
zur Lände und wieder aufs Schiff rrlichſter
Abendſonnenſchein begleitete die Schiffsgäſte auf
der u e die unter fröhlichem Geſang
9 Uhr wieder an der Peißnitzbrücke endete

Der Halliſche Genealogiſche Verein hofft mit
dieſer erſten gemeinſamen Fahrt ſeinen Mit
gliedern und ihren Angehörigen aber auch den
wohlempfangenen Gäſten Freude bereitet zu
haben Alexander Fabian

250 Muſtkaufführung in Bruno Henydrichs
Konſervatorium

Ei r ein bemerkenswertes Jubiläum
aber Herr Direktor Bruno Heydrich wollte keine
große Feier aus ihm machen und begnügte ſich
mit der einfachen Ankündigung und der Einla
dung der alten Freunde und Gäſte denen er aberr Sängerinnen Sänger und Muſiker vor
ührte

Zuerſt ſpielte Fräulein Charlotte Welſchke
eine Er junge Dame das Jmpromptu in CMoll
von ubert mit e erſtändnis und einem
War r n g Den z r desrios in ur von Mozart ſpielten Fräulein
ohanna Jacobi Klavier Konzertmeiſter MürauVioline und Konzertmeiſter n Cello

ſtinnig und innig wie es die Kompoſition ver
langt Eine ſehr ſchöne Stimme beſitzt Fräulein
Margarete Szarbinowski die Lieder von Franz
und Cornelius zum Vortrag brachte Fräulein
Hilde Kaufmann Klavier und Konzertmeiſter
Mürau hatten ſodann viel Beifall mit dem wohl
elungenen Vortrag des erſten Satzes aus der
onatine op 137 III von Schubert äulein

Jlſe Ehrlicher begabt mit einer guten A r
ſang die ſchwierige Arie I der Delila aus Samſon
Eine ſchier männliche Kraft und Ausdrucksfähig
keit im Klavierſpiel konnte man bei Fräulein
Jrmgard Kehling im Vartrag eine Cho
inſchen Polonaiſe erken Herr
enndorf zeigte ſehr viel Verſtändnis für dieeinheiten e Scherzos in Moll von Mendels

ohn und iſt im ſitz einer bemerkenswerten
echnik

ier gefühlstiefe Liebeslieder von Bruno Heyd

z Verlag von s ikolfu ar deren chönedie junge onders in der Mittel
lage T s ignet erſcheinen läßt

Eröffnung öer Provinzialſynoöe
Bedeutung und Zuſammenſetzung der neuen Synode der Wille zur Kirche

Gottesdienſt im Dom
Die Provinzialſynode iſt wie in den Jahren

vor dem Kriege wieder in Merſeburg im
Ständehaus zuſammengetreten Die erſte Pro
vinzialſynode r der neuen Verfaſſung wird
durch Landrat a D Doktor Winkler eröffnet

Nach der Andacht der Doktor Fiſcher
Erfurt Jeremiaworte zugrunde legt ſpricht
Doktor Winkler zur kirchlichen Lage Vieles
ſei ſeit der letzten Synode anders geworden
aber doch nur in Aeußerlichkeiten ie letzte
Synode habe mit einem Gruß an die heutige
Synode geſchloſſen Er übermittele dieſen Gruß
in dem Wunſche friedlicher Zuſammenarbeil
aus dem Geiſt der alle Verhandlungen bisher
durchweht hätte Die Bedeutung des ſynodalen
Elementes ſei gewachſen Was Luther erſtrebt
habe habe ſich jetzt endlich verwirklichen laſſen
Das Kirchenvolk wolle reif werden für ſeine
Selbſtbeſtimmung Die Zukunft der Kirche ruhe
auf der Synode Es komme darauf an das
Verbindende zu betonen nicht das Trennende

Als Schriftführer wurden ernannt Rektor
Stumvoll und Lic Geipel Dr Winkler be
grüßte dann die drei Generalſuperintendenten den
unſerer Provinz Doktor Stolte Doktor Schött
ler und Doktor Meyer Er tat auch des in
Ruheſtand getretenen Generalſuperintendenten
Doktor Jacobi dankbar Erwähnung und wid
mete ein ganz beſonderes Wort des gar rn

ie dasEvangeliſche Konſiſtorium bei der Verbreitung
Konſ Präſ Loycke für die Arbeit
der Provinzialſynode geleiſtet habe

Was die Zuſammenſetzung der diesmaligen
Synode angeht ſo betonte Doktor Winkler
daß ſie für dieſe Periode weſentlich anders ſei
Sie reihe ſich zwar wie jedes andere Glied in
die lange Kette der Provinzialſynoden ein aber
mancher verdienſtvolle Teilnehmer fehle heute
Drei Namen müſſe er beſonders nennen Frei
herrn von der Recke der über dreißig Jahre
ununterbrochen das Wohl der Kirche gefördert
habe wäre ſeines hohen Alters wegen verhin
dert worden ein Mandat zu übernehmen
ſchmerzlich werde man auch das kraftvolle Wort

Geheimrat Doktor Elzes entbehren auch Super
intendent Luther c der vielen anderen nicht
z gedenken die wieder hätten einziehen

nen
Generalſuperintendent Doktor S

deburg dankte im Namen der anderen General
ſuperintendenten für die freundliche Begrüßung
die mehr ſei als nur Höflichkeit Er hoffe auf
gute Zuſammenarbeit und Einmüdigkeit in der
Beſtreben die Kirche zu fördern Es müſſe ein
Wille zur Kirche vorhanden ſein was nicht

gleichbedeutend mit Vergötterung des Kirchenbe
griffs ſei oder gar Unfehlbarkeit der Kirche
bedeuten ſolle ſondern das chriſtliche Jdeal der
Kirche wieder ſtärker vor aller Augen rücken
müſſe Hoffnung auf eine letzteOffenbarung Dieſe Nüchternheit bedeute
ganz und gar nicht Verzweiflung an der Kirche
man wolle und ſuche Vertiefung durch Gemein
ſchaft Chriſtentum ohne Kirche müſſe ſich ver
flüchtigen Hoffentlich gebe die Synode neue
Jmpulſe für friſches Leben

Konſ Präſ Loycke wies auf beſtimmte Zeit
erſcheinungen hin und forderte mehr Optimis
mus in der Lebensſtimmung es komme darauf
an weiten Kreifen die Kirche wieder lieb zu
machen

anach ſchloß Doktor Winkler die erſte
Dik en mit dem Hinweis daß in der nächſten

Verhandlung die Wahl des Präſes und ſeines
Stellvertreters vorgenommen werden müſſe

Um 5 Uhr fand im Dom der Eröffnungs
gottesdienſt ſtatt Superintendent Prof Doktor
RauchHeiligenſtadt hielt die Feſtpredigt über
die zweite Bitte des Vaterunſers Dein Reich
komme Jn der Nachkriegszeit habe ſich Aber
glaube und Jrrlehre ausgebreitet Die Funda
mente der Familie ſeien untergraben die
Jugend gehe immer mehr der Verwilderung
entgegen Er erwarte viel von der rechten
Volkskirche

Die nächſte Sitzung beginnt Mittwoch um
12 Uhr

henen nererin die wir bereits weiter oben erwähnten
pielte ſehr exakt wenn auch ein wenig kühl eine
uge von Bach und eine Ballade von Brahms
en Prolog aus Bajazzo ſang Herr Theo Grüne

berg ein ziemlich hoher Bariton von großem
Klangreiz der Stimme Fräulein Hilde Kaufmann
ebenfalls diplomierte Muſiklehrerin trug ein
Präludium von Bach und den erſten Satz der
Pathètique vor Beim letzten dem Paradeſtück
aller Klaviervirtuoſen nahm die Dame die ſchwie
rige Technik ſehr in Anſpruch ſo daß manches von
der Wucht und Schönheit der Sonate nicht ſo recht
in Erſcheinung trat Reicher Beifall ſchloß ſich
an alle Darbietungen an

ReichswehrMilitär Konzert
Mit einem großen Konzert beſchloß am

Mittwoch abend in der Saalſchloßbrauerei der
Bühnenvolksbund das Spieljahr 1924/25 Die
Kapellen des Jnfanterie Regiments 12 und des
Pionier Bataillons 4 beide in Magdeburg in
Garniſon waren unter perſönlicher Leitung des
Obermuſikmeiſters Büchner dafür gewonnen
Da ſeit Jahren keine Muſikkapelle des ſtehenden
Heeres in Halle konzertiert hat war es nicht
zu bewundern daß der Garten bis auf den
letzten Platz beſetzt war

Jm erſten Konzertteil beſtehend aus Ouver
türen und Fantaſien aus den bekannteſten Opern
und Volksliedern älterer und neuerer Meiſter
leiſteten die Kapellen etwas ganz hervorragende
Mit den bedeutendſten Werken wurde der preu
ßiſchdeutſche Armeemarſch in ſeiner hiſtoriſchen
Entwicklung dargeboten Dem Hallorenmarſch
aus dem 15 Jahrhundert folgten nun Pro
gramm Märſche aus allen Großzeften preußiſch
deutſcher Geſchichte bis zum Weltkrieg mit dem
bekannten Beaurains und LoerguevalMarſch

Den Schluß bildete der Zapfenſtreich mit
Gebet Ein Prachtfeuerwerk in den Pauſen
verſchönte den Abend

Erſter Kongreß der Deutſchen Muſik
geſellſchaft

Unſere Nachbarſtadt Leipzig beſtätigt unlängſt
v Ruf als alte Hochburg deutſcher Muſikpflege

ändelfeſt und Kongreß der Deutſchen Muſik
geſellſchaft wurden in ihren Mauern abgehalten
Mit großer Spannung hatte man der ſeit langem
angeſtrebten Zuſammenkunft deutſcher Muſik
wiſſenſchaftler entgegengeſehen Der Kongreß
hat die auf ihn geſetzten Erwartungen in reichem
Maße erfüllt und nach dem Grundſatz wer vieles
bringt wird manchem etwas bringen, wohl
jedem der in großer Zahl aus dem Jn und Aus
lande herbeigeeilten Teilnehmer die wertvollſten
Anregungen gegeben Vor allem hat er auch
fernerſtehenden Kreiſen bewieſen daß die Muſſk
wiſſenſchaft ſich zu einem integrierenden Beſtand
teil der deutſchen Geiſtesgeſchichte entwickelt hat
und nicht mehr wie früher die beſcheidene Rolle
eines Schwalbenneſtes im Hauſe der Fakultäten
ſpielt

Dieſen Gedanken betonte Herr Profeſſor
Schering Halle in ſeinem auf die von Herrn
Prof Abert Berlin vollzogenen Begrüßungs
zeremonien folgenden Vortrag Muſik
wiſſenſchaft u Kunſt der Gegenwart
Herr Prof Scherin 4 würdigte die bedeutungs
vollen Arbeiten von Kieſewetter Ambros Jahn
Spitta u die das eigentliche Fundament für
die Muſikwiſſenſchaft gelegt haben Die Methode
jedoch welche dieſe Männer bei ihrer Betrachtung
anwandten iſt antiquiert Sie haben ſich infolge
ihrer aus Rationalismus und Romantik geborenen
retroſpektiven Einſtellung liebevoll in die Ver
gangenheit verſenkt und beſonders das Mittelalter

zum Gegenſtand ihrer U

dabei jedoch den ſo überaus notwendigen Konnex
mit der Kunſtſtrömung ihrer Zeit verloren So
mußte es zu einer bedauerlichen und verhängnis
vollen Kluft zwiſchen Kunſt und Wiſſenſchaft kom
men die ſich bis zum heutigen Tage noch nicht
hat ſchließen können

Die Folgeerſcheinung dieſer Spaltung iſt eine
oft ſehr kühle Ablehnung jeder muſtikwiſſenſchaft
lichen Tätigkeit von ſeiten der ſchaffenden Künſt
ler Es iſt das Verdienſt Hugo Riemanns den
Weg gewieſen zu haben auf dem wir die Unter
laſſungsſünden vergangener Generationen wieder
gutmachen können Die von ihm und ſeiner Schule
eingeſchlagene auf der Baſis tiefgründiger Stil
kritik beruhende ſpekulative Forſchungsmethode iſt
im Gegenſatz zu der alten philologiſch hiſtoriſchen
Betrachtungsweiſe ſo ſtark von lebendigen künſt
leriſchen Jmpulſen durchflutet daß ſie die Brücke
ſchlägt zum Verſtändnis auch derartig ſchwieriger
Probleme wie die moderne Muſik ſie uns ſtellt
Der junge Nachwuchs hat die Pflicht das hier in
ſeinem Grundfeſten begründete Syſtem im Geiſte
ſeines genialen Schöpfers auszubauen und eine
möglichſt vielſeitige Nutzanwendung auf die
Praxis zu erſtreben Riemann ſelbſt hat ja durch
ſein Lehrerverhältnis zu Max Reger bewieſen daß
Wiſſenſchaft und Kunſt ſich zu ſchöner frucht
tragender Harmonie ergänzen können daß nicht
nur der Wiſſenſchaftler vom Künſtler ſondern auch
der Künſtler vom Wiſſenſchaftler reiche Werte
empfangen kann

Die vielſeitige Bedeutung des Kongreſſes iſt
im übrigen ſchwer zu erkennen zunächſt dienen
die mit wahrer Andacht im Kleinen im ſchönſten
Sinne des Wortes zuſammengetragenen Einzel
unterfuchungen als Bauſteine zur Schaffung
großer muſikwiſſenſchaftlicher Syſteme die dann
ihrerſeits in Wechſelbeziehung treten zu den Nach
bargebieten der Philoſophie Kunſtgeſchichte
Literatur uſw Ferner aber hat der Kongreß die
Aufgabe eine innige Fühlungnahme mit der
Praxis anzubahnen Jn dieſer Hinſicht können be
ſonders die Vereinigung mit dem Händelfeſt und
der in den muſikpädagogiſchen Vorträgen gewährte
Ausblicke auf eine durch allſeitige Vertiefung der
muſikaliſchen Bildung und Erziehung zu erſtre
bende Veredelung der geſamten Muſikkultur
unſeres Volkes als ein günſtiges Omen gelten

Helena Roffmann

Aus der deutſchen Studentenſchaſt

Auf der diesjährigen Tagung der Wirtſchafts
hilfe der deutſchen Studentenſchaft ſind folgende
ſtatiſtiſchen Angaben über die wirtſchaftliche Lage
der Studenten gemacht worden Von den Studie
renden ſind

27,4 Proz Söhne von höheren Beamten und

a 665 J5 Proz Söhne von Jnduſtriellen Großkaufleuten leitenden re aeeee ß
27,6 Proz Söhne von mittleren Staatsbeam

ten Lehrern mittleren Privatbeamten
21,5 Proz Söhne von Unterbeamten Klein

kaufleuten und Handwerkern
7 Proz Söhne von Kleinbauern und Ar

rn11 Praz der Studierenden erhalten weder von
den Eltern noch von Verwandten Mittel für das
Studium 13 Proz beſtreiten ihre Ausgaben
ganz oder z T durch Nebenverdienſt Das Werk
ſtudententum iſt alſo durchaus noch keine
Sache der Vergangenheit Am ſchlimmſten wird
die Wirtſchaftsnotlage der Studenten elegt
durch die Ta daß im letzten Jahre 10 Proz
ihr Studium unterbrechen mußten in den meiſten

nterſuchungen emsqt
en wird das gleichbedeutend ſein mit völligerMſoebe ber San dh mer

Eine Eindienfahrt nach Baktenlaund Finu
land und Schweden veranſtaltet der Deutſch
nationale HandlungsgehilfenPerband die am
31 Juli in Stettin beginnt und dort am
14 Auguſt endet Die I5tägige Fahrt koſtet
bei guter egung und Unterkunft nur
345 Mark einſchließlich Fahrgeld und Aus
gaben für Beſichtigungen

Als Reinertag aus dem Konzert das am
letzten Sonntag von der Bergkapelle und dem
Blindenchor Hoffnung auf der Rabeninſel
veranſtaltet würde konnten dem Verein der
Blinden von Halle und Umgegend 601,60 M
überwieſen werden

Stadttheater Am heutigen Donnerstag
8 Uhr zum letzten Male Meine Frau die Hof
ſchauſpielerin Freitag 8 Uhr Die Frau
ohne Kuß Sonnabend zum erſten Male
Liebe Tragödie von Anton Wildgans

Jn den Hauptrollen ſind beſchäftigt die Damen
Thetter Lange Dülfer Ziegler Grether die
Herren Henſel Haller Tiedemann

Landeseiſenbahnrat Durch Reichsverord
nung vom 30 Mat iſt der gegenwärtige Wahl
zeitraum der Landesefſenbahnräte und des
Reichseiſenbahnrots bis zum 31 Dezember
1925 verlängert worden Neuwahlen finden
ſomit erſt Anfang 1925 ßatt

Speiſeeis in der Taſche In hellen freund
lichen Räumen in denen früber todbringende Ge
ſchütze ſtanden ſtehen jetzt in der Barbaraſtraße
die vielen ſauberen Maſchinen der Hyra der
halliſchen Joghurt und Rahmeisfabrik die das
köſtlich Rahmeis herſtellen und verpacken Halle
iſt die erſte deutſche Stadt in der Speiſeeis her
geſtellt wird daß man kaufen und einfach in
die Taſche ſtecken kann um es zu Hauſe
mit dem Löffel der ebenfalls geliefert wird zu
verſpeiſen Das Gemiſch Milch Butter uſw
kocht bei 63 Grad Hitze geht dann in den
Paſteuriſierapparat und von dort aus durch eine
ſinnreiche Maſchine die es homogeniſiert Nach
kräftigem Miſchen geht der Weg von 63 Grad
Hitze in 20 Grad Kälte wo dann in langen
Blechgefäßen das gute und auch nahrhafte
Vanille Schokolade Himbeer und Erdbeereis
einige Zeit liegen und tüchtig frieren muß Eine
kleine Maſchine ſchneidet es in Portionen Die
gleiche Maſchine beſorgt das Ueberziehen der Eis
portion mit Schokolade So eine Polarperle
iſt geradezu ein Hochgenuß Schließlich werden
die Eisportionen in Kartons verpackt und gehen
bis zum Verſand wieder in ihre 20 Grad Kälte
wo ſie ſich am wohlſten fühlen Die Fabrik iſt
imſtande 25 000 Portionen täglich
Die Maſchinen werden auch für die oghurt
erzeugung verwendet nur hat die Joghurtmilch
der Hyra den Vorzug daß ſie homogeniſiert
iſt was bei einer anderen Milch ſelten der
Fall iſt

Als kürslich in München ein Kaufmann ſtarb
meldeten ſich zu den vier ehelichen noch 25 un
eheliche Kinder

r a
Mitteilungen von Vereinen uſw werden unter dieſer Rubrik zum
ermäßig en Preiſe von 35 Goldpfg für die Zeile aufgenommen

Stahlhelm Bund der Frontſoldaten Ortsgruppe
lle Sonntag Pflichtveranſtaltung Frontſoldatentagg Sangerhauſen Abfahrt vorausſichtlich 8 Uhr vor

mittags Rückfahrt gegen 7 Uhr abends Meldung der
Teilnehmer umgehend an die Bezirksführer und dieſe
an die Geſchäftsſtelle Fahrgeld 3,30 Mark Bezirk
Nord Weſt Freitag 3 Juli abends 8 Uhr Be
irksverſammlung im Zoo Vortrag des Kameraden
chäfer über Soziale Fragen Erſcheinen aller not

wendig rauen können ab 8 Uhr teilnehmen
Bezirk SüdWeſt r 2 Juni abends8 Uhr Bezirksverſammlung im Schrebergarten Paul
RiebeckStift Beeſener Str Vortrag des Kameraden
Chriſtian Bezirk Mitte Donnerstag 2 Juliabends 8 Uhr VBezirksverſammlung im Mars la
Tour Gr Ulrichſtr 10 Erſcheinen iſt ug

dverein Halle und Umgegend ammtigeut War 8 Uhr bei Reſchke Se ultheiß Reſtaurant

Merſeburger Straße 10 Gäſte willkonimen d
Gau e im Sängerbund an der Saale ieSänger re auf das heute abend in der Saalſchloß

brauerei ſtattfindende Konzert der Vereinigten Männer
chöre nochmals hingewieſen

Gewerkſchaftsbund deutſcher Reichsbahnbeamten
Am Se 5 li 9 Uhr vormittags findet imReſtaurant St Nikolaus großer Saal eine öffent
liche Beamtenverſammlung ſtatt Tagesordnung L
Referat des Kollegen Wieg über Die Politi der
Reichsbahn und ihre Auswirkung auf die Beamten
chaft 2 über den bisherigen Verlauf der Einigungsverhandlungen 3 Freie Ausſprache

Alle Eiſenbahnbeamte ſind hierzu eingeladen
dgruppe der Deutſchen Volkspartei Wirmagere seſchäbten Parteifreunde nochmals auf

unſere am 4 u 5 Juli in ſtattfindends
Bezirkstagung aufmerkſam Sonnabend abends 71Uhr Gonreſſahet mit Muſik Abfahrt Peißnitzbrücke
Auf der Bergſchenke Abbrennen eines Holzfeuers und
lammenrede uf Vaterländiſches

r ſtanſpra err Pfarrerſen und F er ſctreket z ä
im rghof der ritzburg Anſchließend Be

tigung der Moritzburg Sonntagnachmittag ab5 uhr gemütliches Beiſammenſein im Krug zum
grünen Kranze

Volksbühne Beim Sommerfeſt Wiener Prateram Freitag 3 Juli in i a dte heeegerg Be
ginn 31 Uhr werden außer Konzerte künſtleriſche
und humorvolle Darbietungen im rten und Saal
geboten Namhafte Künſtler des Stadttheaters ſind
ur Mitwirkung gewonnen So rd u a Anny

ze mit ihren Wiener Waſchermadeln ebenſo wie
e ges und Paul rlt als Bänkelſänger

owie Ewald Böhmer und Alfred Haller für Abwechſ
g Sor n Der Puſſtieg von 300 Ballons

bedeutet für Halle eine Neuheit Eigens für das Feſt
iſt von unſerem heimiſchen Künſtler Paul Horn eine
Plakette entworfen un gyſtiſtet die in zahlreichen
J laren als Ehrenpre ur rrteunh gelangtBechleinngen und Vorfahrungen im Garten und

in den Sälen wechſeln einander ſo ab daß für Jung
und Alt beſtens rlzrst Eintrittsprogramme
Erwachſene im Vorverkauf zu 50 Pfg für Kinder
10 Pfg in der Geſchäftsſtelle Brüderſtr 11

ntu und BVerl Saale Zeitungs Geſellſchaftgigepn 5 Druck das gende ſie m d
S den redaktionellen

a

der nur vo bishen unver m nngter Manuſkripig
Aird Keiner Genähr Kbernommen

onzert Sonn
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